



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 24%

Date: Tuesday, April 24, 2018

Statistics: 1122 words Plagiarized / 4655 Total words

Remarks: Medium Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

Acta Aquatica, 3:1 (April, 2016): 33-39 33 Pengaruh penggunaan beberapa jenis filter alami terhadap pertumbuhan, sintasan dan kualitas air dalam pemeliharaan ikan mas (Cyprinus carpio) The effect of natural filter on the growth, survival and water quality in ornamental goldfish (Cyprinus carpio) culture M. Nasir a * dan Munawar Khalil a a Program Studi Budidaya Perairan, Fakultas Pertanian, Universitas Malikussaleh 1.

Pendahuluan Dewasa ini dalam perkembangan ilmu budidaya perikanan banyak dihadapkan pada masalah kualitas air dan amoniak, air adalah komponen penting dalam budidaya perikanan, karena di dalam air ikan dan hewan air lainnya hidup, tumbuh, dan berkembang. Cara yang umum dilakukan dalam pengelolaan kualitas air pada budidaya perikanan adalah melakukan pergantian air secara berkala.

Dengan cara demikian air di dalam kolam akan selalu berganti dan mutunya tetap terjaga dan memenuhi kebutuhan ikan untuk hidup. Manajemen kualitas air mempunyai peran yang sangat penting pada keberhasilan budidaya perairan. Air sebagai media hidup ikan, berpengaruh langsung terhadap kesehatan dan pertumbuhannya.

Kualitas air yang jauh dari nilai optimal dapat menyebabkan kegagalan budidaya, sebaliknya kualitas air yang optimal dapat mendukung pertumbuhan ikan. Kualitas air yang Acta Aquatica Au Scesu Abstrak Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui efektifitas penggunaan beberapa jenis filter alami zeolit, arang dan sabut kelapa dalam menetralsir pH dan Amoniak untuk memperbaiki kualitas air pada wadah pemeliharaan ikan mas dan pengaruhnya terhadap pertumbuhan dan sintasan serta mengetahui media filter mana yang terbaik untuk pertumbuhan ikan mas.

Penelitian ini dilaksanakan pada bulan November - Desember 2015 yang bertempat di

Laboratorium Hatchery dan Teknologi Budidaya Program Studi Budidaya Perairan Fakultas Pertanian, Universitas Malikussaleh, rancangan penelitian ini menggunakan rancangan acak lengkap (RAL) dengan 5 perlakuan 3 ulangan, dimana A: kontrol (tanpa filter), B: filter zeolit, C: filter arang, D: filter sabut kelapa dan E: kombinasi.

Hasil penelitian menunjukkan Zeolit, Arang, Sabut kelapa dan Kombinasi dapat memperbaiki kualitas air untuk menetralkan pH dan amoniak. Pertumbuhan dan konversi pakan terbaik ditemukan pada perlakuan E (kombinasi) sedangkan untuk tingkat kelangsungan hidup terbaik ditemukan pada perlakuan D (sabut kelapa).

Kata kunci: Kualitas air; Filter alami Abstract This study aimed to determine the effectiveness of the use of several types of natural zeolite filter, charcoal and coconut fiber in neutralizing the pH and ammonia to improve the quality of water in the goldfish maintenance container and the effect on growth and survival rate and determine the best filter media for the growth of gold fish.

This study was conducted on November to December 2015 at Laboratory of Aquaculture Hatchery and Technology Studies Program Aquaculture Faculty of Agriculture, University of Malikussaleh. The research design uses a completely randomized design (CRD) with 5 treatments 3 replications, that is A: control (without filter), B: zeolite filter, C: charcoal filters, D: coconut fiber filter and E: combination.

The results showed zeolite, charcoal, coconut fiber and combination can improve water quality neutralize pH and ammonia. The best growth and feed conversion ratio are found in treatment E (combination) while for the best survival rate is found in treatment D (coconut fiber). Keywords: Water quality; Natural filter * Korespondensi: Prodi Budidaya Perairan, Fakultas Pertanian, Universitas Malikussaleh.

Kampus utama Reuleut, Kabupaten Aceh Utara, Aceh, Indonesia. Tel: +62-645-41373 Fax: +62-645-59089. e-mail: sier_virgo@yahoo.com ISSN. 2406-9825 Acta Aquatica, 3:1 (April, 2016): 33-39 34 baik merupakan syarat mutlak berlangsungnya budidaya untuk menghasilkan produktivitas yang tinggi (Adnan, 2009). Penanganan kualitas air yang tidak baik dapat mengakibatkan derajat keasaman air (pH) dan amoniak tinggi dalam perairan, kandungan tersebut dapat berasal dari feses ikan dan sisa-sisa pakan yang tidak termakan oleh ikan, juga dihasilkan oleh organisme di akuarium lainnya, termasuk bakteri, jamur, dan infusoria.

Air sebagai media tempat hidup ikan yang dibudidayakan harus memenuhi berbagai persyaratan dari segi fisika, kimia maupun biologi. Dari segi fisika, air merupakan tempat hidup yang menyediakan ruang gerak bagi ikan yang dipelihara. Sedangkan dari segi

kimia, air sebagai pembawa unsur-unsur hara, mineral, vitamin, gas-gas terlarut dan sebagainya.

Dari segi biologi, air merupakan media untuk kegiatan biologis dalam pembentukan dan penguraian bahan-bahan organik. Kualitas air yang mendukung pertumbuhan ikan dan perlu diukur secara terprogram. Menurut Tangko dan Utojo (2008), salah satu faktor yang dapat menyebabkan udang/ ikan terserang penyakit adalah jeleknya kondisi lingkungan atau kualitas perairan, disamping mutu benih yang ditebar. Kualitas air yang jelek juga dapat menyebabkan kematian dan serangan berbagai penyakit pada biota budidaya.

Sumber utama amoniak adalah ekskresi ikan. Peningkatan kotoran ikan pada dasar akuarium berhubungan dengan pemberian pakan serta kadar protein yang ada pada pakan tersebut. Dalam mengatasi masalah kualitas air pada pemeliharaan akuarium, tentunya diharapkan adanya penerapan teknologi yang membantu proses pengelolaan kualitas air yang ramah lingkungan. Artinya dalam aplikasi solusi yang diberikan, tidak akan berdampak negatif bagi kehidupan ikan selama proses aplikasi tersebut berjalan.

Salah satu solusi yang relatif lebih cepat dalam penanganan masalah tersebut adalah dengan penggunaan berbagai jenis filter yang terbuat dari bahan alami untuk pemurnian kembali air dalam wadah budidaya. Filter alami adalah saringan air yang diambil dari alam tanpa proses kimiawi, dengan fungsi utamanya adalah mengurangi atau menghilangkan senyawa amoniak dan senyawa lainnya dari air yang dapat memperlambat pertumbuhan ikan uji. 2. Bahan dan Metode 2.1.

Waktu dan tempat Penelitian ini dilaksanakan pada bulan November- Desember 2015 yang bertempat di Laboratorium Hatchery dan Teknologi Budidaya Program Studi Budidaya Perairan Fakultas Pertanian, Universitas Malikussaleh. 2.2. Alat dan bahan Alat yang akan digunakan dalam penelitian ini adalah sebagai berikut: aquarium, aerator, thermometer, DO meter, spektrofotometer, timbangan analitik, selang air, pH meter, ember, gayung, sabun cuci, sikat, alat tulis, penggaris, kamera digital, dan serok.

Bahan yang akan digunakan untuk penelitian adalah sebagai berikut: ikan mas, air tawar, pellet, arang, zeolit, dan sabut kelapa. 2.3. Metode dan rancangan penelitian Penelitian ini akan dilakukan dengan metode eksperimental di laboratorium yaitu dengan memberikan perlakuan pada masing-masing media pemeliharaan ikan mas dengan filter yang berbeda.

Rancangan percobaan yang akan digunakan adalah Rancangan Acak Lengkap (RAL) non faktorial dengan 5 perlakuan dan 3 ulangan. Perlakuannya adalah sebagai berikut:

Perlakuan A : Tanpa penggunaan filter. Perlakuan B : Penggunaan filter Zeolit 15 gr/L.
Perlakuan C : Penggunaan filter Arang 15 gr/L.

Perlakuan D : Penggunaan filter Sabut Kelapa 15 gr/L Perlakuan E : Penggunaan filter zeolit 5 gr/L, arang 5 gr/L dan sabut kelapa 5 gr/L. 2.4. Prosedur penelitian Wadah yang akan digunakan dalam penelitian ini adalah aquarium yang berjumlah 15 buah berukuran 50 x 30 x 30 cm. Sebelum digunakan aquarium dibersihkan terlebih dahulu dengan menggunakan sabun cuci dan dibilas dengan air bersih, lalu dikeringkan.

Kemudian pengisian air dalam aquarium, air yang digunakan adalah air tawar sebanyak 20 liter, selanjutnya dilakukan pemasangan aerasi pada masing-masing aquarium. 2.4.1. Penyiapan filter Filter yang akan digunakan pada penelitian berupa zeolit 15 gr/L, arang 15 gr/L, dan sabut kelapa 15 gr/L. Setiap aquarium, dimasukkan filter air yang berbeda. Sedangkan pada perlakuan A tidak menggunakan filter.

Zeolit yang akan digunakan adalah zeolit natural yang masih berbentuk alami (zeolit alam). Zeolit yang akan digunakan dibeli dipasar. Kemudian dimasukkan ke dalam aquarium pada perlakuan B masing-masing aquarium sebanyak 15 gr/L. Jumlah aquarium yang dimasukkan filter zeolit adalah 3 aquarium. Sedangkan pada perlakuan E menggunakan zeolit sebanyak 5 gr/L. Arang yang akan digunakan adalah arang aktif, arang diseleksi sesuai ukuran yang dibutuhkan.

Pada aquarium perlakuan C dimasukkan arang aktif sebanyak 15 gr/L pada masing-masing aquarium. Sedangkan pada perlakuan E menggunakan arang sebanyak 5 gr/L. Sabut kelapa yang akan digunakan untuk filter adalah sabut kelapa yang halus. Sabut kelapa dibersihkan agar terhindar dari kotoran. Kemudian ditimbang sebanyak yang akan digunakan sebagai filter air pada perlakuan D dengan 3 kali ulangan.

Masing-masing aquarium dimasukkan sabut kelapa sebanyak 15 gr/L. Sedangkan pada perlakuan E menggunakan sabut sebanyak 5 gr/L. 2.4.2. Seleksi dan pemeliharaan benih uji Benih yang akan digunakan untuk penelitian harus diseleksi terlebih dahulu. Benih yang akan digunakan harus benih yang unggul. Benih yang unggul adalah benih yang memiliki bentuk tubuh sehat, tubuh dan sirip tidak cacat, bentuk badan secara keseluruhan mulai dari ujung mulut sampai ujung sirip ekor harus mulus, tutup insang normal tidak tebal dan bila dibuka tidak terdapat bercak putih, lensa mata tampak jernih, sisik beraturan, cerah tidak kusam, pangkal ekor kuat dan normal, sehat, benih dengan ukuran panjang dan bobot yang sama, gerakan lincah, dan bebas dari penyakit.

Sebelum digunakan untuk penelitian, ikan mas diadaptasikan dahulu terhadap kondisi lingkungan penelitian. Proses adaptasi ini dilakukan selama 3 hari. Tujuannya adalah

untuk penyesuaian antara suhu dalam plastik packing dengan suhu di aquarium, juga agar ikan uji dapat menyesuaikan diri terhadap kondisi lingkungan yang baru sehingga perubahan kondisi lingkungan yang baru tidak menyebabkan ikan stres.

Karena ikan uji yang digunakan adalah ukuran benih, daya adaptasi terhadap lingkungan yang baru masih rendah. Maka *Acta Aquatica*, 3:1 (April, 2016): 33-39 dilakukan aklimatisasi selama 3 hari. Proses aklimatisasi dilakukan pada aquarium yang telah dilengkapi aerasi. Ikan yang digunakan adalah benih ikan mas dengan ukuran 5-7 cm sebanyak 150 ekor yang ditebarkan ke dalam aquarium yang telah dimasukkan filter yang berbeda masing-masing aquarium sebanyak 10 ekor per aquarium. Proses pemeliharaan benih ikan mas dilakukan selama 1 bulan.

Pakan yang diberikan adalah pakan pellet dengan dosis 5 % per bobot tubuh. Frekuensi pemberian pakan sebanyak 2 kali sehari, yaitu pagi pukul 10:00 dan sore hari pukul 16:00 WIB. 2.5. Parameter pengamatan 2.5.1. Kualitas air Untuk menjaga agar kualitas air tetap stabil dan sesuai dengan baku mutu kualitas air pemeliharaan ikan mas, pengukuran kualitas air dilakukan setiap hari. Parameter kualitas air yang diukur adalah suhu, derajat keasaman (pH) dan oksigen terlarut (DO). Sedangkan parameter amoniak diukur diawal dan diakhir penelitian.

2.5.2. Pertumbuhan Untuk mengetahui pertumbuhan, dilakukan sampling pengukuran panjang dan penimbangan bobot ikan. Untuk pengukuran panjang dilakukan 10 hari sekali, sehingga dapat diamati pertumbuhan panjang. Pengukuran dilakukan dengan cara sampling 5 ekor ikan. Pengukuran panjang dilakukan dengan menggunakan penggaris yang diukur dari ujung terdepan sampai ujung ekor.

Menurut Effendi (1997), pertumbuhan mutlak dihitung secara periodik **dari awal hingga akhir penelitian dengan menimbang** berat dan panjang biomassa hewan uji dengan rumus yaitu: $L = L_t - L_o$ Keterangan: L : Pertambahan panjang (cm) L_t : Panjang akhir (cm) L_o : Panjang awal (cm) Bobot diukur dengan menimbang ikan setiap 10 hari sekali menggunakan timbangan analitik. Pengukuran dilakukan dengan cara sampling 5 ekor ikan.

Pertambahan Berat Menurut rumus Effendie (1997), sebagai berikut : $W = W_t - W_o$ Keterangan: W : Pertambahan berat (gr) W_t : Berat akhir (gr) W_o : Berat awal (gr) 2.5.3. Sintasan (S) Untuk mengetahui sintasan ikan mas dilakukan dengan cara membandingkan jumlah ikan yang hidup pada akhir pemeliharaan dengan jumlah ikan pada awal pemeliharaan menggunakan rumus Effendie (1997), sebagai berikut: $SR = \frac{N_t}{N_o} \times 100\%$ Keterangan: SR : **Kelangsungan hidup (%)** N_t : **Jumlah ikan** akhir penelitian (ekor) N_o : Jumlah ikan pada awal penelitian (ekor) 2.5.4.

Feed Conversion Ratio (FCR) Feed Conversion Ratio (FCR) adalah perbandingan (rasio) antara berat pakan yang telah diberikan dengan berat total (biomassa) selama penelitian. Feed Conversion Ratio (FCR) dihitung menggunakan rumus Djarajah (2005), sebagai berikut: $FCR = F / (W_t + W_d) - W_0$ Keterangan: FCR : Konversi Pakan F : Jumlah Total Pakan yang diberikan (gram) Wd : Bobot hewan uji yang mati (gram) Wt : Berat akhir W0 : Berat awal 5.6.

Analisis data Analisis data pertumbuhan, konversi pakan dan kelangsungan hidup ikan Mas akan digunakan uji sidik ragam dengan menggunakan aplikasi SPSS, apabila menunjukkan perbedaan yang nyata dilanjutkan dengan uji Beda Nyata Terkecil (BNT). Kemudian data yang di peroleh selama penelitan disajikan dalam bentuk tabel dan grafik serta dilakukan pembahasan secara deskriptif. 3. Hasil dan pembahasan 3.1.

Kualitas air Air mempunyai fungsi untuk menunjang kehidupan di dalamnya. Dari segi biologi, air merupakan media yang baik untuk kegiatan biologis dalam pembentukan dan penguraian bahan-bahan organik. Manajemen kualitas air adalah cara kita mengatur kondisi lingkungan pada kisaran yang dapat meningkatkan pertumbuhan atau produksi ikan.

Kualitas air dikatakan baik apabila air tersebut memiliki tingkat kesuburan yang tinggi. Air juga merupakan media untuk kegiatan budidaya ikan termasuk pada kegiatan pembesaran, kualitas air dipengaruhi oleh berbagai bahan kimia yang terlarut dalam air seperti oksigen terlarut (DO), derajat keasaman (pH), suhu, dan bahan-bahan fisika lainnya.

Untuk menjaga agar kualitas air tetap stabil dan sesuai dengan baku mutu kualitas air pemeliharaan ikan mas, pengukuran kualitas air dilakukan setiap hari (Tabel 1). Parameter kualitas air yang diukur adalah suhu, derajat keasaman (pH), dan oksigen terlarut (DO). Tabel 1 Kisaran parameter kualitas air pada saat penelitian. Parameter Perlakuan A B C D E Suhu (°C) 27.1 - 27.7 27.6 - 28.5 27.6- 28.3 27.6 - 28.5 27.6 - 28.5 pH 7.1 – 7.7 7.1 – 7.5 7.1 – 7.6 7.2 – 7.4 7.1 – 7.4

DO (ppm) 7.7 – 7.9 7.4 – 8.3 7.6 – 8.2 7.3 – 8.2 7.4 – 8.2 Amoniak (mg/L) 0.021 - 2.5582 0.021- 0.0669 0.021 - 0.0736 0.021 - 1.1880 0.021 - 0.0911 Parameter amoniak diukur diawal dan diakhir penelitian, nilai derajat keasaman (pH) mempengaruhi kandungan amoniak yang terlarut dalam perairan. Menurut Boyd, 1990 dalam Syawal et al. (2008) dengan meningkatnya derajat keasaman (pH) maka kadar amoniak juga meningkat.

Dari nilai rata-rata derajat keasaman (pH) pada masing-masing perlakuan adalah (pH)

yang sesuai untuk dilakukannya pengamatan, derajat Acta Aquatica, 3:1 (April, 2016): 33-39 36 keasaman (pH) tersebut berkisar antara 6 sampai mendekati 8. Cahyono (2001) menyatakan bahwa kualitas air pada media untuk budi daya ikan mas seperti derajat keasaman (pH) air yang harus berada pada kisaran 7 - 8.

Kelompok ikan mas ini tidak dapat mentolerir pH air dibawah 5 dan diatas 10. Hasil pengamatan kualitas air selama penelitian berada pada kisaran yang baik bagi kehidupan ikan Mas. Dimana kualitas air selama penelitian suhu berkisar 27.1 - 28.5 7.1 - 7.7 , DO 7.3 – 8.3 mg/L.

Hal ini sesuai dengan pendapat Khairuman dan Amri (2003) yang menyatakan bahwa keadaan pH air antara 5 – 11 dapat ditoleransi oleh ikan Mas, suhu yang optimal 25 oC 30 oC. Suhu yang ada pada perairan akuarium tersebut masih bisa dikatakan cukup baik untuk hidup ikan mas, suhu merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi nafsu makan ikan mas dan pertumbuhan, metabolisme serta mempengaruhi kadar oksigen yang terlarut (DO) dalam air.

Hal ini diperkuat oleh pernyataan Rozi (2011) bahwa Ikan mas dapat hidup pada kisaran suhu 140 380 C. Pada suhu dibawah 140 C dan diatas 380C, kehidupan ikan mas mulai terganggu dan akan mati pada suhu 60C dan 420C. Kandungan oksigen terlarut (DO) yang baik untuk kehidupan ikan Mas ialah pada 3 - 5 mg/L (Tim Lentera 2002).

Jika kandungan oksigen terlarut (DO) dalam media pemeliharaan tidak optimal, ikan mas akan membuka mulutnya dan selalu berada di permukaan air, bahkan bila air tidak segera diganti dapat menimbulkan kematian. Derajat keasaman (pH) juga menentukan bagi pertumbuhan ikan. Nilai keasaman air menunjukkan kisaran yang berbeda dari setiap perlakuan.

Pada filter kontrol 7,1 7,7, filter zeolit 7,1 – 7,5, filter arang 7,1 – 7,6, filter sabut kelapa 7,2 7,4 dan filter kombinasi 7,1 7,4. Derajat keasaman (pH) menunjukkan keadaan air pada kondisi asam atau basa. Dari tabel diatas menunjukkan derajat keasaman (pH) pada media pemeliharaan ikan mas berada pada kisaran yang ditentukan.

Arie (1999) menyatakan, bahwa derajat keasaman (pH) mempengaruhi daya produktifitas suatu perairan. Air yang bersifat basa dan netral cenderung lebih produktif dibandingkan dengan air yang bersifat asam. pH yang baik untuk pertumbuhan ikan Mas berkisar 7 8. Nilai pH yang dapat ditolelir antara 5 11, tetapi kehidupan normal pada pH antara 7-8 (Asnawi, 1986). Sedangkan amoniak berada pada kisaran 0.020 2.5582 mg/l.

Amoniak adalah senyawa nitrogen dan hidrogen yang memiliki aroma tajam dengan bau yang khas. Sebuah molekul amoniak terbentuk dari ion nitrogen bermuatan negatif dan tiga ion hidrogen bermuatan positif, dan karena itu secara kimia direpresentasikan sebagai NH_3 . Amoniak dapat terjadi secara alami atau dapat diproduksi (Silaban et al., 2012).

Pada perlakuan kontrol dan penggunaan filter sabut kelapa Amoniak berada pada kisaran tidak baik untuk kelangsungan hidup ikan Mas. Kadar amoniak bebas yang terdapat dalam perairan tawar yang dapat ditolerir organisme disekitarnya adalah 1.5 mg/l (Sylvester dalam Wardoyo, 1975). Rata-rata parameter amoniak setiap perlakuan dapat dilihat pada Gambar 1. Gambar 1. Grafik peningkatan amoniak pada tiap perlakuan.

Berdasarkan grafik di atas parameter amoniak meningkat sekali pada perlakuan kontrol dan filter sabut kelapa, sedangkan pada filter zeolit, arang dan kombinasi peningkatan amoniaknya tidak terlalu tinggi. Grafik amoniak pada filter zeolit, arang dan kombinasi agak berdekatan karena peningkatan amoniaknya hampir sama. Parameter amoniak selama pemeliharaan ikan mas dengan menggunakan filter alami menunjukkan kisaran yang berbeda, sehingga pertambahan panjang dan bobot terbaik terdapat pada filter kombinasi.

Kemungkinan disebabkan karena pada filter kombinasi kondisi airnya yang paling bersih, dikarenakan ada sabut kelapa sebagai penyaring, zeolit dan arang berfungsi untuk menetralkan amoniak. Amoniak pada filter kombinasi, zeolit dan arang menunjukkan kisaran yang baik untuk pertumbuhan dan kelangsungan hidupnya. Pada perlakuan kontrol dan filter sabut kelapa amoniak menunjukkan kisaran yang kurang baik meskipun pada penggunaan filter sabut kelapa sintasnya menunjukkan angka terbaik, pada perlakuan kontrol paling banyak menyebabkan kematian ikan.

Kadar amoniak tinggi disebabkan penumpukan feses dan sisa pakan pada media pemeliharaan karena tidak adanya pergantian air selama proses penelitian. Oleh sebab itu pada perlakuan kontrol menunjukkan nilai amoniak yang lebih tinggi dikarenakan tidak adanya filter. Kadar amoniak yang lebih tinggi terdapat pada perlakuan kontrol.

Hal ini disebabkan ada tidak adanya filter pada perlakuan tersebut yang dapat menyerap amoniak lebih baik sehingga dapat mempengaruhi kualitas air yang menyebabkan ikan mengalami kematian dan pertumbuhan yang terendah. 3.2. Pertumbuhan Pertumbuhan merupakan perubahan ukuran (berat, panjang atau volume) pada periode waktu tertentu (Wheatherley, 1996).

Pertumbuhan terjadi karena adanya kelebihan energi dari energi yang dikonsumsi setelah dikurangi dengan energi yang dibutuhkan untuk segala kebutuhan hidupnya. Pertumbuhan ini penting untuk dikaji karena pertumbuhan akan menentukan produksi karena tinggi rendahnya produksi menentukan keberhasilan dalam kegiatan budidaya ikan (Cahyono, 2000). Faktor yang mempengaruhi pertumbuhan ikan terdiri dari faktor internal dan faktor eksternal.

Faktor internal meliputi keturunan, kemampuan untuk memanfaatkan makanan dan ketahanan terhadap penyakit. Sedangkan faktor eksternal meliputi kualitas air, kualitas air merupakan salah satu faktor yang mempengaruhi pertumbuhan ikan. Beberapa kualitas air yang berpengaruh terhadap pertumbuhan ikan antara lain suhu, salinitas dan DO (Cahyono, 2000).

Acta Aquatica, 3:1 (April, 2016): 33-39 37 Pertumbuhan ikan mas dapat diamati dari pertambahan panjang dan bobot ikan mas yang diukur 10 hari sekali selama 30 hari. Selama pemeliharaan ikan mas, pakan yang diberikan berupa pelet dengan frekuensi pemberian pakan dua kali sehari yaitu pukul 09:00 dan 16:00 WIB. Ikan mas diberi pelet 5 % dari bobot tubuh. Fujaya (2004).

Mengatakan pakan diberikan dengan cara ditebarkan secara merata dengan tujuan agar setiap individu ikan akan mendapatkannya, sehingga tidak terjadi persaingan. Dosis yang dipergunakan adalah 3-5 % dari bobot tubuhnya setiap hari pakan diberikan 2-3 kali sehari. 3.2.1. Pertambahan panjang Hasil penelitian menunjukkan bahwa pemeliharaan dengan menggunakan filter alami yang berbeda menunjukkan hasil yang berbeda terhadap pertambahan panjang ikan. Rata-rata pertambahan panjang ikan Mas untuk masing-masing perlakuan dapat dilihat pada Gambar 2. Gambar 2.

Grafik pertambahan panjang ikan mas (*Cyprinus carpio*). Berdasarkan Gambar 2, diatas dapat dilihat bahwa rata-rata pertambahan panjang tertinggi terdapat pada filter kombinasi sebesar 0.77 cm, disusul filter arang 0.65 cm, filter zeolit 0.60 cm, sabut kelapa 0.50 dan pertambahan panjang terendah pada filter kontrol sebesar 0,30 cm.

Kondisi pertambahan panjang pada kontrol tidak sejalan dengan pertambahan beratnya. Menurut Dewiyanti, et al., (2012) bahwasanya kondisi panjang dan berat ikan tidak selamanya sejalan. Kondisi ini disebut dengan allometrik, hal ini terjadi karena pengaruh reaksi gen pada tubuh ikan.

Berdasarkan hasil perhitungan berat dan panjang selama penelitian ikan mas bersifat allometrik negatif artinya pertumbuhan panjang lebih cepat daripada pertumbuhan bobotnya. Hasil analisa Anova menunjukkan bahwa penggunaan filter alami

berpengaruh nyata terhadap pertambahan panjang ikan mas dengan nilai F hitung (5.855) > Ftabel 0.05 (3.48). Dari hasil uji lanjut (BNT) didapatkan bahwa pertambahan panjang perlakuan E terbaik diantara perlakuan A, B, C dan D.

Pada filter kombinasi terdapat pertambahan panjang yang terbaik, hal ini diduga karena pada zeolit dan arang mengandung karbon yang dapat menyerap amonia serta sabut kelapa sebagai penyaring sisa-sisa kotoran. Proses filterisasi yang menjadi lebih optimal sehingga dapat menambah nafsu makan ikan dan proses metabolismenya tidak terganggu sehingga pertumbuhan panjang ikan menjadi baik. Penggunaan filter berguna sebagai filtrasi bagi air yang digunakan untuk budidaya. Nilai kualitas air dipengaruhi oleh media filter yang digunakan.

3.2.2. Pertambahan Bobot Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa pemeliharaan dengan menggunakan filter alami yang berbeda menunjukkan hasil yang berbeda terhadap pertambahan bobot ikan mas. Rata-rata pertambahan bobot ikan Mas untuk masing- masing perlakuan dapat dilihat pada Gambar 3. Gambar 3.

Grafik pertambahan bobot ikan mas (*Cyprinus carpio*). Berdasarkan Gambar 3, dapat dijelaskan bahwa terjadinya pertambahan bobot bervariasi, namun dilihat dari rata-rata hasil penelitian yang menunjukkan bahwa perlakuan E lebih tinggi pertambahan bobot tubuh ikan mas dibandingkan perlakuan A, B, C dan D.

Hal ini dikarenakan bahwa pada penggunaan filter kombinasi dapat meningkatkan pertumbuhan dan bobot tubuh ikan mas, dikarenakan sisa pakan akan mudah disaring oleh sabut kelapa, sehingga tidak akan masuk kembali ke dalam akuarium oleh sebab itu air dalam akuarium akan tetap jernih sedangkan arang dan zeolit dapat menetralkan amoniak.

Pada penggunaan filter arang dan zeolit laju pertumbuhan bobot juga tidak jauh berbeda dikarenakan selain berfungsi sebagai filter, arang dan zeolit dapat berfungsi untuk menetralkan amoniak. Berdasarkan data dapat dilihat bahwa semakin tebal arang yang digunakan pada filter semakin jernih media budidaya, hal ini disebabkan oleh semakin besarnya kesempatan air untuk disaring secara terus menerus dan membuktikan adanya kerja dari arang yang berfungsi sebagai penyaring.

Menurut Sembiring dan Sinaga (2003) proses kerja arang aktif adalah melakukan serapan, pertukaran ion dan terakhir adalah menyerap. Pada penggunaan filter sabut kelapa laju pertumbuhan bobot juga cukup baik dan memadai, dikarenakan sabut kelapa dapat menyaring sisa-sisa pakan agar tidak masuk kembali ke dalam akuarium, sehingga dapat membantu untuk memacu pertumbuhan ikan, walaupun fungsi sabut

kelapa tidak dapat menetralkan amoniak sedikit banyak dapat membantu menahan kembali sisa-sisa pakan kembali ke akuarium.

Lain halnya dengan kontrol yang sama sekali tidak menggunakan filter, dapat dibayangkan bagaimana sisa pakan dan feses ikan yang akan menumpuk di dasar akuarium yang bisa menjadi peningkat amoniak. Ikan tidak dapat mentoleransi konsentrasi amonia yang terlalu tinggi karena dapat mengganggu proses pengikatan oksigen oleh darah dan pada akhirnya dapat mengakibatkan kematian (Yudha, 2009).

Selain itu pertumbuhan bisa juga dipengaruhi oleh suhu atau cuaca, suhu air rendah nafsu makan ikan mas menurun, jadi sisa pakan banyak menumpuk di akuarium dan pertumbuhannya terganggu. Hal ini sesuai dengan pendapat Djarijah (2002) ikan mas pada siang hari dimana intensitas matahari cukup tinggi dan suhu air meningkat, akan lebih agresif terhadap makanan. Sebaliknya dalam keadaan mendung atau hujan, apalagi di waktu malam hari ketika suhu air rendah, ikan mas menjadi kurang agresif terhadap makanan.

Hasil analisa Anova menunjukkan bahwa penggunaan filter alami tidak berpengaruh nyata *Acta Aquatica*, 3:1 (April, 2016): 33-39 terhadap pertumbuhan bobot ikan mas dengan nilai $F_{hitung} (2.222) < F_{tabel} 0.05 (3.48)$. Selama penelitian berlangsung nafsu makan pada biota uji tetap merespon dengan baik, sedangkan pada perlakuan kontrol terdapat penambahan bobot dan panjang yang terendah dikarenakan tidak ada filter yang dapat menyerap dan menyaring setiap kotoran, sehingga pengaruh untuk pertumbuhan yang diperoleh rendah dan minim bila dibandingkan dengan perlakuan B, C, D dan E. 3.3. Kelangsungan hidup Kelangsungan hidup adalah peluang hidup suatu individu dalam waktu tertentu.

Persentase kelulushidupan (sintasan) dipengaruhi oleh faktor abiotik seperti kemampuan menyesuaikan diri dengan lingkungan, penanganan manusia, jumlah populasi, kompetitor, penyakit, umur serta ada atau tidaknya predator. Menurut Fajar (1988) dalam Sukoso (2002) dalam Sari (2009) tingkat kelangsungan hidup ikan dipengaruhi oleh manajemen budidaya yang baik antara lain padat tebar, kualitas pakan, kualitas air, parasit atau penyakit.

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan selama 30 hari, dapat dilihat tingkat kelangsungan hidup benih ikan mas menunjukkan hasil yang berbeda pada masing-masing perlakuan. Untuk lebih jelas lagi bisa dilihat pada Gambar 4. Gambar 4. Grafik kelangsungan hidup ikan mas. Berdasarkan Gambar 4, tingkat kelangsungan hidup tertinggi terjadi pada perlakuan D dibandingkan perlakuan A, B, C dan E.

Berdasarkan hasil penelitian menunjukkan bahwa penggunaan filter berbeda sangat nyata terhadap kelangsungan hidup benih ikan mas. Selama penelitian ada ikan yang mati tetapi tidak banyak masih dalam angka standar, karena selama penelitian airnya selalu terkontrol dan pakannya cukup sesuai dengan bobot tubuh ikan mas.

Sesuai dengan pendapat Nasution (2000) menyatakan bahwa untuk kelangsungan hidup ikan harus diperhatikan kualitas air dan pakan agar ikan cepat tumbuh dan berkembang dengan baik. Pada pemeliharaan kontrol terjadi kematian tertinggi penyebab kematian ikan tersebut disebabkan karena penumpukan sisa pakan dan feses yang mengakibatkan amoniak tinggi sehingga ikan sukar untuk bertahan hidup, pada pemeliharaan filter kematian disebabkan oleh tersedot pompa air sering juga terjadi ikan mati mendadak karena kondisi air yang memburuk meskipun secara visual air tersebut tampak jernih, Kematian dapat juga terjadi akibat stres yang dialami ikan terutama pada saat ditangkap untuk pengukuran bobot.

Hasil analisa Anova menunjukkan bahwa penggunaan filter alami berbeda berpengaruh sangat nyata terhadap kelangsungan hidup ikan mas dengan nilai F hitung (8.03) > F tabel 0.01 (5.99). Dari hasil uji lanjut (BNT) didapatkan bahwa penambahan bobot perlakuan D terbaik diantara perlakuan A, B, C dan E. 3.4. Konversi pakan (food conversion rate) Konversi pakan adalah berat pakan yang diperlukan untuk menghasilkan suatu tambahan berat badan.

Konversi pakan (food conversion rate) menunjukkan efisiensi dari pakan namun tidak dapat memberikan informasi tentang unsur pokok pakan atau kenapa pakan bisa efisien atau tidak efisien. Menurut NCR (1977) dalam Tahapari dan Suhenda (2009) konversi pakan merupakan perbandingan antara jumlah bobot pakan dalam keadaan kering yang diberikan selama kegiatan budidaya yang dilakukan dengan bobot total ikan pada akhir pemeliharaan dikurangi dengan jumlah bobot ikan mati dan bobot awal ikan selama pemeliharaan.

Hasil penelitian konversi pakan yang baik terlihat pada perlakuan E dan C disusul pada perlakuan B, D dan A. Hal ini menunjukkan bahwa ikan dapat memanfaatkan pakan yang diberikan dengan baik sehingga pakan tersebut terserap dan berubah menjadi daging. Hal ini sesuai dengan pernyataan Mudjiman (2001), bahwa nilai rasio konversi pakan berhubungan erat dengan kualitas pakan, sehingga semakin rendah nilainya maka semakin baik kualitas pakan dan makin efisien ikan dalam memanfaatkan pakan yang dikonsumsinya untuk pertumbuhan.

Untuk lebih jelas dapat dilihat pada grafik konversi pakan (food conversion rate) dibawah ini. Gambar 5. Grafik konversi pakan ikan mas. Berdasarkan Gambar 5,

menunjukkan konversi pakan berbeda disetiap perlakuan, konversi pakan yang terbaik yaitu pada perlakuan E yaitu rata-rata sebesar 4.65 gr, disusul perlakuan C yaitu sebesar 5.10 gr, lalu perlakuan B yaitu sebesar 5.94 gr, selanjutnya perlakuan D yaitu sebesar 5.96 gr dan A yaitu sebesar 22.76 gr, Rendahnya konversi pakan pada perlakuan E menandakan bahwa semakin rendah tingkat konversi pakan semakin tinggi tingkat pertumbuhannya.

Hal ini sesuai dengan pendapat Fujaya (2004) menyatakan bahwa semakin kecil rasio konversi pakan, maka semakin cocok makanan tersebut untuk menunjang pertumbuhan ikan peliharaan. Sebaliknya semakin besar rasio konversi pakan menunjukkan pakan yang diberikan tidak efektif untuk menunjang pertumbuhan ikan tersebut. Hasil analisa Anova menunjukkan bahwa penggunaan filter alami berbeda berpengaruh sangat nyata terhadap konversi pakan ikan mas dengan nilai F hitung (16.79) > F tabel 0.01 (5.99). Dari hasil uji lanjut (BNT) didapatkan bahwa penambahan bobot perlakuan E terbaik diantara perlakuan A, B, C dan D.

Acta Aquatica, 3:1 (April, 2016): 33-39 39 4. Kesimpulan Berdasarkan hasil selama penelitian tentang peningkatan pertumbuhan dan sintasan ikan Mas yang dipelihara secara penggunaan filter alami dapat diambil kesimpulan: 1.

Hasil pemeliharaan secara filtrasi (menggunakan filter alami) Zeolit, Arang, Sabut kelapa dan Kombinasi dapat memperbaiki kualitas air untuk menetralsir derajat keasaman (pH) dan amoniak dimana perlakuan terbaik terdapat pada perlakuan E (kombinasi). 2. Pertumbuhan dan konversi pakan (FCR) terdapat pada perlakuan E (kombinasi) sedangkan untuk kelangsungan hidup (sintasan) hasil terbaik terdapat pada perlakuan sabut D (sabut kelapa). Bibliografi Amri dan Khairuman, 2008. Buku Pintar Budidaya 15 Ikan Konsumsi. Agro Media Pustaka. Jakarta. Cahyono, B., 2000.

Budidaya Ikan Air Tawar: Ikan Gurami, Ikan Nila, Ikan Mas. Kanisius. Yogyakarta. Djarijah, 2001. Pembenuhan Ikan Mas, Yogyakarta: Kanisius. Djarijah, 2005. Pembenuhan Ikan Mas. Penerbit Kanisius. Yogyakarta Effendie, M.I., 1979. Metode Biologi Perikanan. Yayasan Dewi Sri. Bogor. Effendi, M.I., 1997. Biologi Perikanan. Yayasan Pustaka Nusantara. Yogyakarta. Fujaya, 2004. Fisiologi Ikan Dasar Pengembangan Teknik Perikanan. Cetakan pertama. Rineka Putra. Jakarta. Nasution, 2000.

Ikan Hias Air Tawar. Rainbow. Penebar Swadaya. Jakarta. Tahapari, E., dan Suhenda, N., 2009. Penentuan Frekuensi Pemberian Pakan Untuk Mendukung Pertumbuhan Benih Ikan Patin Pasupati. Berita Biologi 9(6). Balai Riset Perikanan Budidaya Air Tawar. Bogor.

INTERNET SOURCES:

<1% - <http://repository.unimal.ac.id/view/year/2016.html>

<1% - <https://link.springer.com/article/10.1007/s10499-016-0017-x>

<1% - <https://www.neliti.com/id/universitas-malikussaleh>

1% - <http://lalaukan.blogspot.co.id/2017/01/pengelolaan-kualitas-air-sumber-air.html>

1% - <http://arifrahman2014.blogspot.com/2015/11/makalah-manajemen-kualitas-air.html>

4% - https://www.researchgate.net/profile/Munawar_Khalil2

<1% - http://www.faperta.ugm.ac.id/semnaskan/abstrak/prosiding2008/oral/i_PI.php

<1% - <http://docplayer.info/31851276-Susunan-panitia-sie-sekretariat-dan-humas-dyan-s-st-mt-koor-jorfri-b-sinaga-st-mt-tarkono-s-t-m-t-yusi-adiansyah-chikal-noviansyah.html>

<1% - <http://repository.unimal.ac.id/2054/1/Jurnal%20Samudera.pdf>

<1% - <http://rudinfisher.blogspot.com/2014/02/jenis-jenis-ikan-hias-air-tawar-yang.html>

<1% - <http://afatarulis81.blogspot.com/p/proposal-thesis.html>

<1% - <http://blackasos.blogspot.com/>

1% - http://lita-oktasari-fpk12.web.unair.ac.id/artikel_detail-90999-Lita%20Oktasari-Pemanfaatan%20Rumput%20Laut%20Sebagai%20Biofilter%20Budidaya%20Udang%20Windu.html

<1% - <http://digilib.unila.ac.id/12738/13/14%20BAB%20II.pdf>

<1% - <https://www.scribd.com/document/343850483/Makalah-Budidaya-Ikan-Hias-Air-Tawar-Dalam-Sistem-Resirkulasi>

<1% - <https://abrar4lesson4tutorial4ever.wordpress.com/teknik-lingkungan/>

<1% - <http://hendra-aquacultur.blogspot.co.id/2013/06/laporan-praktikum-ikhtiologi.html>

<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/145904255.pdf>

<1% - <http://www.smartstat.info/rancangan-percobaan/rancangan-acak-lengkap/rancangan-acak-lengkap.html>

<1% - <http://nono-eaglewhite.blogspot.com/2011/06/>

<1% - <http://repository.ipb.ac.id/bitstream/handle/123456789/70145/C14amm.pdf;sequence=1>

<1% - <http://nerseducation.blogspot.com/2012/02/makalah-sterilisasi-alat.html>

<1% - <http://www.kelair.bppt.go.id/Sitpa/Artikel/Filter/filter.html>

<1% - <https://aguskrinoblog.wordpress.com/2011/page/3/>

<1% -

<http://docplayer.info/49796606-Hubungan-antara-perendaman-induk-betina-menggunakan-ekstrak-purwoceng-pimpinella-alpina-dengan-nisbah-kelamin-ikan-guppy-poecilia-reticulata.html>

<1% - <https://aryaagh.wordpress.com/tag/zat-pengatur-tumbuh/>

<1% -

<http://kursusjahityogya.blogspot.co.id/2015/09/caramembuatkerajinanfungsihiasdariengineering.html>

<1% -

<http://anaktptph-agriculture.blogspot.com/2014/04/mendiskusikan-perjalanan-benih-dari.html>

<1% -

<http://mediapenyuluhanperikananpati.blogspot.com/2014/03/bagaimana-memahami-teknik-penebaran.html>

<1% - <http://delmasunita3394.blogspot.com/>

<1% - <http://agrocultural.blogspot.com/2011/03/budidaya-ikan-mas.html>

<1% -

<https://trichahyoachiriyantodotorg.wordpress.com/2011/12/30/proposal-penelitian/>

<1% -

<http://adelaidearsenal.blogspot.com/2012/03/laporan-magang-udang-vannamei.html>

<1% -

<https://elfianpermana010.wordpress.com/2015/11/24/laporan-respon-organisme-akuatik-terhadap-suhu-dan-salinitas/>

<1% -

<https://elfianpermana010.wordpress.com/2016/02/23/kebutuhan-nutrisi-pakan-untuk-ikan-bawal-air-tawar/>

<1% -

<https://elfianpermana010.wordpress.com/2016/12/09/laporan-pembenihan-ikan-rainbow-merah-glossolepis-incisus-di-balai-penelitian-dan-pengembangan-budidaya-ikan-hias-bppih-depok-jawa-barat/>

<1% -

<http://pecintasatwa.com/tips-pengaturan-pakan-dan-minum-yang-tepat-pada-peternakan-ayam-broiler/>

<1% - <http://taufikbudhipramono.blog.unsoed.ac.id/page/2/>

<1% - <http://www.makalah.co.id/2013/04/makalah-air-pengolongan-dan-klasifikasi.html>

<1% - <https://www.scribd.com/document/366334077/Jurnal-Depik-No-1-Vol-2-2013>

<1% -

<https://elfianpermana010.wordpress.com/2015/08/16/laporan-pewarnaan-dan-pengukuran-dengan-metode-subjektif-dan-spektrofotometri-pada-ikan-komet/>

<1% - <https://www.scribd.com/document/365507642/Paper-Kotor>

<1% -

<https://antoniakelces.wordpress.com/2012/08/09/httpinformasi-budidaya-blogspot-com200904budidaya-udang-barong-html/>
<1% - <http://punyachui.blogspot.com/2009/08/proposal-kerja-praktek.html>
<1% - http://www.academia.edu/6524226/review_jurnal_marinkultur
<1% -
<https://elfianpermana010.wordpress.com/2016/02/24/laporan-pertumbuhan-ikan-mas-dan-ikan-nila/>
<1% -
<http://aswarpunyainfo.blogspot.com/2014/11/pemberian-pakan-yang-mengandung-Fermentasi-Ampas-Tahu-dan-Implikasinya-Terhadap-Pertumbuhan-Ikan-Mas.html>
<1% -
<http://upload.unmul.ac.id/do.php?downf=379f7-Agustina-SUPLEMENTASI-VITAMIN-C-DALAM-PAKAN-SEBAGAI-UPAYA-PENINGKATAN.pdf>
<1% - http://eprints.undip.ac.id/18959/1/siti_rudiyanti2.pdf
<1% -
http://mohammedagoes.blogspot.com/2014/06/tugas-akhir-manajemen-pemberian-pakan_24.html
<1% - <http://journal.ipb.ac.id/index.php/jai/article/download/11107/8900>
<1% -
<https://www.scribd.com/doc/237073444/Wicaksono-2005-Pengaruh-Padat-Tebar-Terhadap-Pertumbuhan-Ikan-Nilem-Dengan-Pakan-Perifiton-Di-Waduk-Cirata>
<1% - <http://repository.unair.ac.id/20240/>
<1% - <https://www.slideshare.net/nadiahbsa/bab1-statistik>
1% - http://www.academia.edu/25071290/parameter_biologi_kualitas_air
<1% -
<http://myblogaquaculture.blogspot.com/2016/03/manajemen-kualitas-air-budidaya-ikan.html>
<1% -
http://www.academia.edu/3250891/HUBUNGAN_PARAMETER_KUALITAS_AIR_DALAM_BUDIDAYA_IKAN_NILA
<1% -
<http://arsyadmoon96.blogspot.co.id/2011/11/makalah-ekologi-perairanfaktor.html>
<1% - <https://www.scribd.com/document/367075239/0991261014-3-BAB-II>
<1% -
<http://himikan.fpik.unpad.ac.id/wp-content/uploads/2015/05/PENGECEKAN-KUALITAS-AIR-PADA-ALIRAN-SEKITAR-KOLAM-CIPARANJE1.pdf>
<1% - <https://www.scribd.com/document/375265246/5043-9480-1-SM-pdf>
1% -
<http://laporanbp10.blogspot.co.id/2012/09/laporan-manajemen-kualitas-air-budidaya.html>

<1% - <https://www.scribd.com/document/221960698/Laporan-Praktikum-MKABI>

<1% - <https://www.scribd.com/doc/135600386/Bangsai-benih>

1% -

<https://www.scribd.com/document/329030857/Manajemen-Kualitas-Air-Budidaya-Ikan-Mas>

<1% -

<http://andimahbubgisman.blogspot.com/2010/10/pengaruh-salinitas-dalam-media-kultur.html>

<1% - http://www.academia.edu/24573513/Pembenihan_Ikan_Nila_Merah

<1% -

<https://www.scribd.com/document/143649782/Jukri-Dkk-2013-Keanekaragaman-Jenis-Ikan-Di-Sungai-Lamunde-Urnal-Mina-Laut-Indonesia>

<1% - <http://roselolita.blogspot.com/2016/06/jurnal-fisiologi-hewan-aktivitas.html>

1% - <https://www.scribd.com/doc/292146942/nangka-contoh>

<1% -

<http://persaudaraansejati.blogspot.com/2014/02/efek-asam-basa-pada-tubuh-ikan-di.html>

<1% - <https://tedjo21.files.wordpress.com/2011/01/softwar-bos-terakhir.xls>

<1% - <http://www.nafiun.com/2013/06/pengertian-asam-dan-basa-contoh-teori.html>

<1% -

<https://www.scribd.com/doc/145259311/Hub-DO-dan-pH-terhadap-aktifitas-ikan-doc>

<1% - <http://amiainun.blogspot.com/2009/04/proposal-penelitian.html>

1% - <http://kevinsimangunsong.blogspot.com/>

<1% -

<http://ellydhasan123456.blogspot.com/2014/05/pengaruh-ammonia-terhadap-budidaya-ikan.html>

<1% - <http://journal.ipb.ac.id/index.php/jai/article/download/4103/9086>

<1% - <https://www.scribd.com/document/344544935/6-6-1-PB>

<1% - <http://jefry-bp09.blogspot.com/2011/06/manajemen-kualitas-air.html>

<1% - <https://kre4tif.wordpress.com/2011/05/09/pengolahan-air-limbah/>

<1% -

<http://zoel-kifli.blogspot.co.id/2011/05/pengaruh-pemberian-pakan-alami-terhadap.html>

<1% -

http://biofarmaka.ipb.ac.id/biofarmaka/2013/PIRS%202012%20-%20file-PG-TeX_54.pdf

1% - <https://www.scribd.com/doc/145019029/Pertumbuhan-Ikan>

<1% -

<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/52520/Chapter%20II.pdf;sequence=4>

<1% -

<https://www.scribd.com/document/337600304/Kualitas-Air-Yang-Mempengaruhi-Pertumbuhan-Ikan-Nila>

<1% -

<http://mediapenyuluhanperikananpati.blogspot.com/2014/09/pengaruh-alkalinitas-terhadap.html>

<1% - <http://jurnal.unpad.ac.id/jpk/article/download/8788/4013>

<1% - <https://dayan58.wordpress.com/2013/10/10/ikan-mas-cyprinus-carpio-l/>

<1% - <https://www.scribd.com/document/366705918/141281618-Bisnis-Plan-doc>

<1% - <http://journal.ipb.ac.id/index.php/jurnalikt/article/viewFile/7568/5996>

<1% -

<http://docplayer.info/30436520-Jurnal-akuakultur-rawa-indonesia-1-2-2013-issn.html>

<1% - http://eprints.uny.ac.id/12167/1/Bio_Trianik%20W%20UAD.pdf

<1% -

<https://www.scribd.com/doc/227385370/Kumpulan-Makalah-Pkmp-Pimnas-Xix-2006-Umm-Malang>

<1% - <https://allaboutfisheriesteory.wordpress.com/biologi-perikanan/>

<1% -

<http://belajarserbaneka.blogspot.com/2014/11/bioteknologi-biologi12b8-langkah.html>

<1% - <https://www.scribd.com/document/347380690/BAB-2-IKAN-NILA>

<1% - <http://peternakanayamtelor.blogspot.com/feeds/posts/default>

<1% - <https://zulfakrispd.blogspot.com/2017/04/>

<1% - <http://jurnal.unpad.ac.id/jpk/article/download/11357/5208>

<1% - <http://download.portalgaruda.org/article.php?article=141738&val=752>

1% -

<http://repository.unri.ac.id/xmlui/bitstream/handle/123456789/5415/Artikel%20Penggunaan%20arang%20tempurung%20kelapa%20guna%20meningkatkan%20kualitas%20air%20pada%20pemeliharaan%20benih%20.pdf?sequence=3>

<1% - <http://lelesurabayamadura.blogspot.com/2011/>

<1% -

<http://lifestyle.kompas.com/read/2010/07/03/19060399/Mentimun.yang.Multiguna>

<1% - <http://jurnal.fp.unila.ac.id/index.php/bdpi/article/download/104/109>

<1% - <http://amiainun.blogspot.com/2009/04/>

<1% - <http://rezafishcom.blogspot.com/>

1% - <http://kurniawati10.blogspot.com/>

<1% - <https://dennyasnawi.blogspot.com/2017/02/>

<1% -

<http://fccranigr.blogspot.co.id/2012/05/konversi-pakan-perikanan.html#!/2012/05/konversi-pakan-perikanan.html>

<1% -

<http://makalah-makalah-makalah.blogspot.com/2015/06/ccontoh-jurnal-pemanfaatan-li>

mbah-organik.html

<1% -

<https://www.slideshare.net/fathurmadridista/praktek-kerja-lapang-pada-usaha-pembesaran-ikan-nila-oreochromis-niloticus-sumber-makmur-desa-karangates-kecamatan-sumberpucung-kabupaten-malang>

<1% -

<https://zulfakrispd.blogspot.com/2017/04/pengaruh-penggunaan-ekstrak-bunga.html>

<1% -

<https://uwityangyoyo.wordpress.com/2013/03/25/konsentrasi-minyak-cengkeh-eugenia-aromatica-terhadap-kelulusan-hidup-ikan-nila-oreochromis-niloticus-dalam-transportasi-tertutup/>

<1% - <https://hewanpedia.com/panduan-dan-cara-budidaya-ikan-mas/>

<1% - <http://forum.o-fish.com/thread-4945.html>

<1% -

http://www.academia.edu/4947761/APLIKASI_PAKAN_KOMERSIL_YANG_DISUBSTITUSI_TEPUNG_SILASE_DAUN_MENGGUDU_DENGAN_INOKULAN_KHAMIR_LAUT_SEBAGAI_PAKAN_IKAN_SIDAT_Anguilla_bicolor_

<1% -

<http://ruangbelajar14.blogspot.com/2016/01/teknis-budidaya-ikan-laut-keramba.html>

<1% - <http://www.majalahinforet.com/feeds/posts/default>

<1% - <http://rendyimage.blogspot.com/2013/09/fcr-feed-convention-ratio.html>

<1% - <http://fcranigr.blogspot.com/2012/05/konversi-pakan-perikanan.html#!>

<1% - <https://journal.ugm.ac.id/buletinpeternakan/article/viewFile/9191/8833>

<1% -

<https://www.scribd.com/doc/272336268/pengaruh-jenis-pakan-berbeda-terhadap-pertumbuhan-belut-sawah>

<1% -

<http://docplayer.info/35317290-An-analysis-of-character-reproduction-tilapia-pandu-f6-oreochromis-niloticus-with-strains-tilapia-red-singapura-using-reciprocal-system.html>

<1% -

<https://www.scribd.com/doc/314152586/Fermentasi-Terhadap-Nilai-Kecernaan-Pakan-Ikan>

<1% - <https://www.scribd.com/document/354144957/BAB-II-docx>

1% - <http://ppjp.unlam.ac.id/journal/index.php/FS/article/download/1905/1659>

<1% -

<http://docplayer.info/37902269-Pengaruh-perubahan-salinitas-terhadap-pertumbuhan-dan-sintasan-ikan-kakap-putih-lates-calcarifer-bloch.html>

<1% - <https://www.scribd.com/document/326510381/3-11-1-PB-pdf>

<1% -

<http://etd.repository.ugm.ac.id/index.php?mod=download&sub=DownloadFile&act=view>

w&typ=html&id=78995&ftyp=potongan&potongan=S1-2015-304965-bibliography.pdf
.pdf

<1% - <http://digilib.unila.ac.id/3663/21/DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>

<1% - <http://journal.trunojoyo.ac.id/jurnalkelautan/article/view/832/0>